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MENSAJE DE LA RECTORA DEL CENTRO UNIVERSITARIO DE TLAJOMULCO, 
DRA.  LETICIA LEAL MOYA, CON MOTIVO DEL 1ER INFORME DE 

ACTIVIDADES.  MIÉRCOLES 23 DE JUNIO DE 2021, 10:00 HORAS. 
INSTALACIONES DEL CU TLAJOMULCO.    

 

Apreciado Rector General, Doctor Ricardo Villanueva Lomelí; 

 

Respetables autoridades del presídium;  

 

Estimados rectores de la Red; Representantes sindicales y de estudiantes; 

 

Ingeniero Zamora, presidente municipal electo de Tlajomulco, y licenciado Quirino 

Velázquez, diputado electo, bienvenidos y felicitaciones por su éxito en las recientes 

elecciones; 

 

Estudiantes, profesores, trabajadores universitarios, amigas y amigos y familiares que 

nos acompañan presencialmente y vía remota: 

 

Muy buenos días. Sean todos bienvenidos. 

 

Me complace, como rectora del Centro Universitario de Tlajomulco, y en cumplimiento 

de la normatividad universitaria, rendir el Primer Informe de Actividades de la entidad 

más joven de la Red Universitaria de Jalisco. 

 

El Centro Universitario de Tlajomulco es el nuevo campus multitemático de la 

Universidad de Guadalajara. Tiene un modelo académico flexible, transdisciplinar, 

híbrido, innovador, dual, integral y humanista con carreras pre vinculadas o 

concatenadas con especialidades y posgrados. En otras palabras, los jóvenes que 

ingresan al CU TLAJOMULCO forman parte de una comunidad universitaria que les 

ofrece oportunidades para desarrollar las habilidades y competencias que necesiten 

a lo largo de toda su vida. 
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Este modelo, inserto en el documento fundatorio que forma parte del dictamen de 

creación del Centro Universitario, constituye la carta de navegación que orienta la 

toma de decisiones en tiempos donde la gestión de la incertidumbre y la adaptabilidad 

se han vuelto herramientas indispensables para el logro de objetivos.  

 

Con gran satisfacción podemos hacer de su conocimiento que prácticamente se han 

cumplido casi al 100% los objetivos de las 4 comisiones para la transición, contenidas 

en el Convenio de Colaboración firmado el 25 de marzo de 2020 por la Universidad 

Politécnica de la Zona Metropolitana y la Universidad de Guadalajara.    

 

Desde entonces, las comisiones de Recursos Humanos, la de Asuntos Académicos 

y Control Escolar, la de Asuntos Patrimoniales, y la de Materialización Jurídica se han 

reunido en 10 sesiones con la participación de las autoridades de la UPZMG, 

encabezadas por el maestro Ravelero, a quien agradezco su disposición y 

profesionalismo para cumplir los acuerdos celebrados en cada sesión. 

 

De las reuniones de trabajo en pleno y en específico en el ámbito académico se 

lograron avances en el intercambio de información y documentos relacionados con la 

evaluación y recomendaciones de los organismos acreditadores sobre sus programas 

educativos; expediente del Modelo dual, y estadísticas de Control Escolar. Además, 

se realizó el diagnóstico, gestión e incorporación de alumnos y docentes de la 

Universidad Politécnica al CU Tlajomulco. 

 

Los logros de estas comisiones no son sólo de la UPZMG y del CU Tlajomulco sino 

de la Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología, como su cabeza de sector, y 

de la Administración General de la Universidad de Guadalajara, -y aquí me permitiré 

agradecer a la maestra Celina Díaz, Coordinadora General de Recursos Humanos, 

por dar a conocer el esquema laboral a docentes y administrativos de la UPZMG 

garantizando así una incorporación informada a nuestra institución.     
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En el plano administrativo y jurídico se lograron avances en la generación de los 

anexos técnicos del convenio de colaboración para regular el uso compartido de 

infraestructura física. Al respecto agradezco al arquitecto Héctor García Curiel y al 

maestro Juan Carlos Guerrero por la asesoría y gestión de las escrituras de las 50 

hectáreas donadas por el Ayuntamiento de Tlajomulco. 

 

Además de las comisiones de transición se han instalado 17 mesas de trabajo con 

más de 100 investigadores, académicos, directivos y administrativos de la Red 

Universitaria para la puesta en marcha de la nueva oferta académica, y sobre este 

punto reitero mi agradecimiento a la doctora Ruth Padilla, al doctor Francisco Muñoz 

y al maestro Gustavo Padilla por su acompañamiento en este proceso.   

 

Quisiera destacar que se continúa en el diseño de las carreras de Ingeniería en 

Sistemas Computacionales, la ingeniería en Transformación Digital y la licenciatura 

en QFB con orientación en nanotecnología que integran recomendaciones de 

empresas reconocidas del sector informático con diseño instruccional de especialistas 

del CUCEI.  

 

En la mesa de salud hemos trabajado para ofertar conjuntamente con el Centro 

Universitario de Ciencias de la Salud, la licenciatura en Terapia Física al que se 

incorporan las ventajas del modelo dual del CUTLAJO, que además integra la materia 

para atención a personas con debilidad visual fortaleciendo con ello la política de 

inclusión en su plan de estudios. 

 

En colaboración con Cultura UDG se diseñó la Licenciatura en Estudios y Estrategias 

Culturales para responder a la demanda de profesionales con perspectiva de manejo 

inteligente de datos para el crecimiento de la industria cultural. Agradezco a Cultura 

UDG por su apertura para que los estudiantes de este programa se formen en sus 

espacios y en los del Centro Cultural Universitario. 

 

En el área económico administrativa se está trabajando con el CUCEA para compartir 

experiencias y buenas prácticas del modelo dual en la docencia y la investigación. 
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Para nosotros resulta muy grato que sea el CU Tlajomulco el campus en el que la 

Vicerrectoría Ejecutiva ponga en marcha el pilotaje del taller para directivos diseñado 

por la Universidad de Arizona para toda la Red Universitaria, y aprovecho la ocasión 

para agradecer al doctor Héctor Raúl Solís Gadea y a su equipo por el apoyo brindado 

desde el diseño del modelo educativo de la Sede hasta hoy en que damos nuestros 

primeros pasos como Centro Universitario.  

 

El modelo dual, que es parte del ADN de nuestro Centro Universitario, y es adoptado 

como una fortaleza de la UPZ está inserto en prácticamente todos los programas 

educativos que inician en agosto.  

 

La mesa de trabajo de Educación Dual vislumbra proyectos paralelos de investigación 

de alto impacto en colaboración con institutos chilenos y norteamericanos, con 

investigadores de la UPZMG y de la propia red universitaria en temas de 

biotecnologías para la salud, medioambiente y producción agroindustrial. 

 

La primera acción de nuestro modelo dual es la creación del Centro de 

Emprendimiento e Innovación – IMPULSA, para generar acuerdos de triple o 

cuádruple hélice que generen beneficios mediante la innovación. Los recursos para 

la creación de este centro se gestionaron desde el CU Tlajomulco mediante concurso 

de fondos estatales, agradezco las gestiones de la doctora Margarita Hernández y de 

la maestra Gabriela Villanueva para la materialización de este centro en el marco del 

Programa Institucional: Gestión de Talento y Emprendimiento. 

 

Como una de las primeras acciones del IMPULSA se solicitó la afiliación a la Red de 

Centros de Emprendimiento e Innovación de la Universidad de Guadalajara, lo cual 

permitirá extender sus efectos positivos para los empresarios y futuros 

emprendedores del Municipio de Tlajomulco. Para este proyecto contaremos 

inicialmente con 2.5 millones de pesos.  

 

 

 



5 
 

Los resultados más relevantes de las mesas académicas es el incremento de los 

programas educativos, creciendo de 6 a 12 carreras. Así la oferta curricular se 

consolidó en el 2021, y CU Tlajomulco está en posibilidad de ofrecer en tres meses 

las carreras semestrales de Medicina, Enfermería, Nutrición, Ingeniería Biomédica, 

Ingeniería Civil, Mecatrónica, Negocios Internacionales y Administración. 

 

Que se suman a la oferta vigente cuatrimestral de Administración y Gestión 

Empresarial, Biotecnología, Diseño Industrial, Mecatrónica y Terapia Física. Por ello 

el crecimiento de la matrícula se registra en más del 120% en un año.  

 

Se está trabajando en la puesta en marcha de la Clínica - Laboratorio de Ciencias de 

la Salud para las prácticas de nuestros estudiantes con la gestión inicial de casi 4 

millones de pesos para su equipamiento. 

 

Para fortalecer nuestros programas académicos el CUTLAJO cuenta ya con más de 

7 mil libros donados por la Biblioteca Iberoamericana Octavio Paz y por la 

Coordinación de Bibliotecas de la UdeG, a quienes agradezco su generosidad, así 

como por sus gestiones para habilitar nuestra biblioteca. 

 

El diseño conceptual del Plan Maestro del Centro Universitario de Tlajomulco se 

realizó a partir del enfoque de Campus Sustentable para el aprovechamiento de los 

recursos renovables y el uso de energías limpias armonizado con nuestro modelo 

educativo de innovación y de vanguardia.  

 

Deseo agradecer al equipo de arquitectos e ingenieros quienes diseñaron este plan 

maestro. La primera fase del complejo arquitectónico fue financiada con recursos de 

la Universidad de Guadalajara, agradezco mucho al Rector General por su apoyo. 

Recibimos también recursos aportados por la Fundación Universidad de Guadalajara, 

A.C. para este propósito. 

 

 

 

 



6 
 

También como parte de los logros en materia de infraestructura me complace 

anunciar que hace unos días, el pasado viernes 18, fueron publicadas las bases de 

la licitación para la construcción de nuestro primer edificio de 31 aulas lo que nos 

permitirá ampliar nuestra matrícula en otro 100% con relación a los estudiantes 

admitidos para el calendario 2021 B. Muchas gracias maestra Lupita Cid por su 

impecable colaboración. 

 

Deseo compartirles una noticia que nos da mucha satisfacción anunciar y que 

seguramente será recibida con beneplácito por los habitantes de Tlajomulco. El 

cabildo de este municipio aprobó la habilitación del nuevo Hospital Universitario de 

Especialidades en Tlajomulco que será un espacio para la atención de la sociedad en 

general y para la formación de los futuros médicos y enfermeras de la región. Todo 

ello bajo la supervisión del doctor Jaime Andrade, Director de los Hospitales Civiles 

de Guadalajara. 

  

Tenemos una buena noticia porque el programa “Tus prioridades” llegó a 

CUTLAJOMULCO. Se cuenta ya con el Aula Digital, proyecto ganador de los sondeos 

entre los estudiantes. 

 

Esta aula será destinada al Programa FOCUS de Lenguas Extranjeras y 

Multiculturalidad para el aprendizaje y práctica del inglés; sesiones del Club de 

Conversación y Club de Lectura. 

 

Prioridades nos trajo también la Ciber-Terraza con 12 puntos de conexión, 104 torres 

de lockers y 4 ciclo puertos. Muchas gracias Rector General por incluir a la comunidad 

estudiantil de Tlajomulco en los beneficios de este programa. 

 

Deseo agradecer a Laura Morales y a su equipo por los resultados de la mesa de 

trabajo con la Coordinación de Comunicación Social que nos han permitido contar ya 

con nuestro Manual de Identidad, redes sociales propias y señalética. Y a Lorena 

Hurtado por apoyar en la gestión de recursos e infraestructura.  
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En CU Tlajomulco, preocupados por la pandemia y comprometidos con la salud de la 

comunidad, se tomaron 1614 pruebas para detectar el COVID-19 y este predio se 

transformó en un gran módulo de vacunación Drive Thru, donde se aplicaron cerca 

de 12 mil vacunas a nuestros adultos mayores. Gracias a los casi 400 voluntarios del 

SEMS y de los centros universitarios de Ciencias de la Salud, de los Altos y del 

CUCBA por su entrega durante las jornadas de vacunación, así como al doctor Paco 

Muñoz, la maestra Karla Planter, el doctor Carlos Beas y al maestro César Barba. 

 

En un ejercicio de trabajo colaborativo, en sesiones síncronas y asíncronas durante 

los meses de febrero a junio, el equipo directivo de este centro elaboramos la 

propuesta de Estatuto Orgánico que ya fue enviada a sus oficinas señor Rector. 

Haremos un alcance a la brevedad para incluir los lineamientos del paquete normativo 

aprobado el pasado 10 de junio por el Consejo General Universitario para la 

prevención, atención, sanción y erradicación de la violencia de género en la 

Universidad de Guadalajara; así como los principios que en materia de ética y 

responsabilidades correspondan.  

 

En materia de planeación, se han llevado a cabo reuniones de trabajo con la 

Coordinación General de Planeación y Evaluación para el diseño de nuestro Plan de 

Desarrollo. Y estamos en la mejor disposición de continuar el proceso para integrar el 

enfoque del PDI a los documentos de prospectiva del CU Tlajomulco.  

 

El Centro Universitario de Tlajomulco avanza a paso firme. Con los resultados 

positivos de las comisiones para la transición, la puesta marcha de un modelo 

académico propio y un cuerpo normativo, que de ser aprobado regulará la vida 

universitaria de nuestra comunidad, el paso natural, por consiguiente, es la 

integración de los órganos colegiados que permitan avanzar en los proyectos 

estratégicos del Centro Universitario desde la gobernanza y los procesos 

administrativos previstos en el marco jurídico universitario. 
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Por ello, teniendo en cuenta que estamos a pocos meses de la jornada electoral para 

renovar los consejos de centros universitarios quisiera, señor Rector, transmitirle que 

en el CU Tlajomulco estamos preparados para integrar a los profesores de tiempo 

completo, al personal directivo y administrativo para dar ese siguiente paso en la 

evolución y creación del órgano de gobierno para este campus que en menos de un 

año ha incrementado en más del 100% su oferta educativa y su matrícula. 

 

Otra de las necesidades apremiantes es la red de drenaje interna y la malla perimetral, 

infraestructura básica para el desarrollo de los proyectos ejecutivos del Plan Maestro. 

Así como los recursos necesarios para el mantenimiento, remodelación y adecuación 

de los 3 edificios entregados por la UPZMG. 

 

En febrero próximo contaremos con nuestro primer edificio de aulas, y la adquisición 

del equipamiento, tecnología y mobiliario, será fundamental para arrancar con su 

operación; así como la cobertura para acceso a internet en todo el centro universitario 

que es indispensable para el funcionamiento exitoso de nuestro modelo híbrido. 

Esperamos contar con los fondos suficientes para cumplir los objetivos trazados. 

 

Somos una administración cercana, que escucha atenta a sus estudiantes y 

profesores. 

 

En reuniones con los 13 concejales de grupo, quienes nos acompañan esta mañana, 

nos comparten las necesidades de sus compañeros, particularmente de aquellos a 

quienes la pandemia ha afectado con mayor dureza en la salud y en la economía de 

sus familias. Nos piden becas de apoyo, y aprovecho la ocasión para hacer una 

invitación a los líderes empresariales, a las autoridades universitarias y municipales 

para establecer el primer fondo de financiamiento estudiantil por proyectos, como 

uniformes para equipos deportivos, asesorías para micro emprendimientos y labor 

social en sus comunidades.  

 

Somos empáticos con las necesidades de la comunidad a la que nos debemos como 

ya se ha demostrado con acciones como la entrega de laptops, tarjetas de internet y 

despensas que fueron entregadas desde la Rectoría General. 
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En el campus Tlajomulco estamos convencidos de que el desarrollo se logra a través 

alianzas estratégicas y del esfuerzo colectivo, por ello seguiremos innovando para 

que el talento joven de Tlajomulco encuentre en su Centro Universitario una auténtica 

posibilidad para lograr un mayor bienestar y cumplir con sus aspiraciones 

profesionales. 

Gracias Señor Rector, compañeros Rectores de la Red, autoridades estatales y 

municipales por acompañar de cerca al campus Tlajomulco en el inicio de su vida 

como centro universitario. Gracias a mi equipo de trabajo por aceptar el desafío de 

emprender este maravilloso proyecto. 

Ahora estamos listos para crecer como estructura, y seguiremos trabajando juntos y 

con proyectos en Red, que es como somos más fuertes. 

Muchas gracias. 


